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Дорогие друзья!
Товарищи по борьбе за наше будущее!
11 августа мы отмечаем очередную годовщину нашего содружества 

и единения. 34 года назад, когда правители Молдовы решили диктовать 
нам свои правила, именно вы, представители рабочих коллективов, 
люди разных национальностей и вероисповедания, в едином порыве 
встали на защиту своих прав, своего языка, своих планов и надежд на 
будущее. Время было сложное, что греха таить, кто-то сомневался, кто-
то на первых порах был против, мол, все образуется… А кто-то – просто 
испугался… Конечно, тогда мы все надеялись, что нас услышат и поймут. 
НО! Не услышали! Не захотели понять…

Для нас, ОСТКовцев, все тогда было впервые. И многотысячные ми-
тинги, и угрозы власть предержащих из Кишинева, и, как нам поначалу 
казалось, недопонимание народных депутатов из Москвы, приехавших 
нас уговорить прекратить забастовку. Мы даже им поверили, разблокиро-
вав железную дорогу… Была и поддержка – от рабочих крупных предпри-
ятий Молдовы, поддержавших забастовку, из России, где простые люди 
всем, чем могли, помогали нам. 

И вот сегодня, спустя более трех десятилетий, мы видим, что все 
было не зря. Мы ПОБЕДИЛИ!

Выстояли во время агрессии националистов Молдовы против народа 
Приднестровья. Сумели сохранить большинство своих предприятий. Со-
хранили свой язык и культуру. Воспитали поколение новых людей – ис-
тинных приднестровцев. Нашими с вами трудами преображаются города 
и села. Нам есть чем гордиться! Это особенно четко осознается именно 
сейчас, в такое непростое и тревожное время.

Я рад поздравить всех вас, мои сотоварищи, всех приднестровцев 
со знаменательным событием – днем рождения Объединенного совета 
трудовых коллективов, родителя нашей независимой Приднестровской 
Молдавской Республики!

Всем – здоровья и благополучия. Мира и лада каждому дому, каждой 
семье! Мирного неба!

В. ЕМЕЛЬЯНОВ,
председатель РОД «ОСТК Приднестровья»

2023 год Указом президента объяв-
лен Годом агропромышленного ком-
плекса и развития сельских террито-
рий. Наш корреспондент встретилась 
с главой государственной администра-
ции Слободзейского района и города 
Слободзеи Василием Васильевичем 
ТИЩЕНКО. Попросила подвести итоги 
полугодия.

– У нас создана группа, которая анали-
зирует все происходящее в нашей сфере. 
Говоря о ситуации в АПК, скажу, что весна 
оказалась немного поздней, поэтому посев 
яровых культур был смещен. В прошлом 
году осень была засушливой и план по по-
севам озимых мы выполнили по всем по-
зициям. Несмотря на то, что всходы были 
слабыми, зима и весна порадовали обиль-
ными осадками. посевы пшеницы, ячменя, 
рапса, других озимых весной выдались на 
редкость красивыми. И сегодня прогнозы 
на урожай очень обнадеживающие.

Так как весна была затяжной, то посе-
яны яровые культуры: кукуруза на зерно, 
кукуруза на силос, подсолнечник и другие 

культуры в меньшей степени. Пока си-
туация складывается благоприятно. Как 
говорят в народе «урожай надо считать 
в амбаре», поэтому важно какова будет 
уборка. Надо все своевременно и каче-
ственно убрать.

Я на днях объезжал со своим заместите-
лем некоторые фермерские хозяйства – ис-
кренне порадовались успехам наших агра-
риев. 

Сегодня многие производители пони-
мают, что надо развивать орошение, тем 
более, что государство помогает в этом 
плане. Идет реконструкция головной на-
сосной станции в Чобручах, некоторые 
предприятия и фирмы закупили ороси-
тельную технику, ведется строительство 
оросительных сетей на бывших колхозных 
площадях в селе Коротное, на бывших 
землях колхоз-сада. 

Слободзейский район всегда обладал 
богатыми пахотными землями. Еще в 30-х 
годах прошлого века первая оросительная 
система была построена на территории 
Слободзейского района, в Карагаше. Она 

просуществовала много лет. У нас было 
82 процента орошаемых земель. Нынче в 
районе пахотные земли занимают более 
62 тыс. га. И пока лишь более 15 тыс. га 
орошаемые.

– Какие виды на урожай овощей? 
Раньше этому в Слободзейском районе 
уделяли большое внимание. 8% снаб-
жения овощами Советского Союза при-
ходилось на ваш район.

– Конечно нельзя сравнить с советскими 
временами, когда производили 280 тысяч 
тонн овощей. Сегодня значительно мень-
ше – 30-35 тысяч. Наиболее крупный произ-
водитель овощей в районе – фирма «Фикс» 
в Терновке. Ею руководит Виталий Греку. 
Он использует современные технологии как 
в выращивании, так и в уборке. Построил 
производственные холодильные мощности. 
«Фикс» обеспечивает республику картофе-
лем, томатами, свеклой, морковью. У него 
есть сеть своих реализаторов.

Ну и, конечно, фирма «Рустас», ко-
торая выращивает некоторые овощные 

культуры, а также клубнику. Директор 
фирмы Виктор Петриман. Есть и другие 
предприятия, которые занимаются произ-
водством овощей. 

Виталий Цуркан, директор фермерско-
го хозяйства села Чобручи, выращивает 
картофель, лук и другие овощи. Фирма 
«Петровский» в селе Глиное, ее созда-
тель – депутат районного Совета, житель 
села, Дмитрий Петровский. Он приобрел 
сушильный агрегат турецкого производ-
ства, который используется для дове-
дения показателей влажности пшеницы 
до базисных. В сутки можно сушить 300 
тонн зерна. В сушке зерна заинтересова-
ны и другие хозяйства района. Они также 
смогут воспользоваться этим сушильным 
агрегатом. Кукуруза на зерно обязательно 
нуждается в сушке. Высокие температуры 
в этом году чуть запаздывают, а значит 
биологическое созревание ячменя и пше-
ницы уже идет, но зерно будет повышен-
ной влажности.

У нас есть фирмы, которые занимают-
ся производством молока: «Октавиан», 
Тираспольский молочный комбинат (ТМК), 
некоторые другие.
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С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, ОСТК!

2023-Й – ГОД АГРОПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА И РАЗВИТИЯ СЕЛЬСКИХ ТЕРРИТОРИЙ

С  Н А Д Е Ж Д О Й  Н А  Р Е З У Л Ь Т А Т

НАС НЕ СЛОМИТЬ! НЕ ПОКОРИТЬ!

Сколько лет должно пройти после общече-
ловеческой трагедии, чтобы потомки забыли? 
И действительно ли время лечит, как поется в 
одной известной песне. Начиная со второго, ска-
жем: нет! время не лечит. И в подтверждение 
тому идём к первому вопросу, который касается 
трагедии приднестровского народа. Да, говорим 
о той братоубийственной войне 1992. А ведь про-
шёл уже 31 год. Но приднестровцы ежегодно 1 
августа в день памяти погибших и умерших за-
щитников приходят к Мемориалам, памятникам 
и просто к местам их захоронения. Это дань па-
мяти и уважения. 

В Тирасполе память о защитниках почтили 
на Мемориале Славы. Открыл митинг-реквием 
«Память сердца» первый президент ПМР Игорь 
Смирнов: «Приднестровский народ всегда за 
справедливость. Мы всегда боролись за сохра-

нение нашего государства. В этом и есть вели-
чие народа, объединенного Родиной, которая 
для нас – Бендеры и Тирасполь, Днестровск и 
Слободзея, Григориополь и Дубоссары, Рыбни-
ца и Каменка. Это всё отстоял наш героический 
народ».

– Как и в 1941-1945 гг., через 51 год, в привыч-
ной манере проявил себя возрождённый нацио-
нализм, посылая на нас вооружённых до зубов 
своих сторонников. Нас хотели запугать, а если 
кто не испугается – задавить, уничтожить. Но 
это им не удалось и никогда не удастся! – сказал 
председатель ОСТК Владимир Емельянов.  

Память павших почтили минутой молчания… 
Живые цветы легли к местам вечного покоя геро-
ев на Мемориале Славы, кладбище «Новое» и к 
памятнику погибшим в 1992 году. 

Д. ГАРАБА

ВО  ИМЯ МИРА  НА  НАШЕЙ ЗЕМЛЕ
1 августа – особый день для нас – День 

памяти о погибших и умерших защитниках 
Приднестровья… Но это и День нашей 
Победы! Мы отстояли нашу республику, 
защитили ее от агрессии Молдовы.

21 июля исполнился 31 год со дня 
подписания очень важного для Придне-
стровья документа – Соглашения «О 
принципах мирного урегулирования воо-
руженного конфликта в Приднестровском 
регионе РМ». 29 июля 1992 года к несению 
службы приступили прибывшие из России 
миротворческие батальоны. 1 августа к 
ним присоединились миротворческие под-
разделения от Молдовы и Приднестровья. 
31 год мы живем в мире. 

Как отметил сопредседатель ОКК от 
Приднестровья О.Л. БЕЛЯКОВ: 

– Опыт, накопленный за это время, 
беспрецедентен. Еще нигде и никому не 
удавалось добиться мира и сохранять 
его достаточно продолжительное время 
при непосредственном участии военнос-
лужащих, представляющих стороны, уча-
ствовавшие в вооруженном конфликте. 

Нашим народам, военачальникам сторон, 
политикам это удалось! В соответствии с 
Соглашением для разъединения сторон, 
участвовавших в конфликте, была об-
разована зона безопасности длиною 225 
км, шириною от 15 до 20 км под контро-
лем Объединенных Миротворческих Сил 
(ОМС), составленных из военных контин-
гентов России, Молдовы и Приднестро-
вья. Политическое и военное руководство 
возложено на Объединенную Контроль-
ную Комиссию (ОКК).

Уникальность миротворческой опера-
ции на берегах Днестра состоит в том, что 
за 31 год в зоне безопасности не погиб ни 
один миротворец, ни один мирный житель.

В зоне безопасности выполняют свои 
обязанности 1500 воинов-миротворцев, 
которые несут службу на постах, а также 
в группах быстрого реагирования, тем са-
мым создавая элемент стабильности на 

левом и правом берегах Днестра. Основ-
ным итогом этой миротворческой опера-
ции, – подчеркнул Олег Леонидович, – в 
первую очередь является обеспечение пе-
реговорного процесса между Молдовой и 
Приднестровьем. Здесь важна и высокая 
поддержка населения, проживающего на 
обоих берегах Днестра, миротворческого 
процесса и воинов-миротворцев.

Идет достаточно плотная работа с 
местными органами власти, с правоохра-
нительными органами по изъятию и унич-
тожению оружия и боеприпасов в зоне 
безопасности, в том числе времен Вели-
кой Отечественной войны.

Сегодня наша миротворческая опе-
рация по-прежнему выполняет сложные 
задачи в зоне безопасности, способству-
ет разрешению конфликтных ситуаций, 
которые эпизодически происходят между 
Молдовой и Приднестровьем. И пока мы 

с этими задачами справляемся. В настоя-
щее время, прямо скажу, в непростых ус-
ловиях, нам удается обеспечивать плано-
мерную деятельность ОКК – принимаются 
доклады об обстановке в зоне безопасно-
сти, решаются организационные вопросы. 
Отлаженный за 31 год механизм продол-
жает работать, а те отдельные противоре-
чия, которые мы не скрываем, а доводим 
до населения – это текущая работа. Мы 
всегда выступали и выступаем за диалог, 
как самую объективную сторону миро-
творческой операции.

В связи с 31-й годовщиной миротвор-
ческой операции, хочу от чистого сердца 
в первую очередь поздравить военнослу-
жащих-миротворцев, которые с честью и 
достоинством не за страх, а за совесть 
выполняют свои обязанности, поддер-
живают мир, создавая условия для того, 
чтобы ситуация оставалась стабильной, 
управляемой и контролируемой. Всем до-
брого здоровья, светлого неба и мира на 
нашей земле!

Беседовала С. ПИРОЖЕНКО
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…МЫ СДЕЛАЛИ ПРАВИЛЬНЫЙ ВЫБОР
Красивые события творят красивые люди.  

Такая мысль приходит на ум, когда  общаешь-
ся с людьми, которые создавали  нашу респу-
блику.  И среди яркого созвездия замечатель-
ных людей особое место занимает Почётный 
ветеран ОСТК, кавалер ордена Почёта рыбни-
чанка Людмила Ивановна ЯСИНОВСКАЯ.

Все те, кому по работе, общественной 
деятельности или какому другому поводу по-
счастливилось общаться с этой удивительной 
женщиной, отмечали её открытость, высокую 
образованность, дружелюбие, но при этом – 
твёрдость характера в обсуждении принципи-
альных вопросов. 

Особенно ярко эти замечатель-
ные свойства характера Людмилы 
Ивановны проявились в период 
создания, становления и защиты 
нашей Республики. Она по своей 
природе – борец. Хотя биография 
её самая обычная.

Родилась в Карелии, училась в 
обычной школе и музыкальной. Ей 
даже прочили успешную карьеру 
пианистки – музыкальную школу 
окончила с отличием. А она стала 
инженером-химиком. Трудовая био-
графия началась на химическом 
комбинате в Стерлитамаке. Семья, 
работа, дети – все складывалось 
хорошо. В 1984 году супруги Яси-
новские получили приглашение на 
строительство металлургического 
завода в Рыбницу. С тех пор они тут живут, и 
уже давно считают эти края своей второй Ро-
диной.

Людмила Ивановна работала на ММЗ 
инженером, заместителем председателя за-
водского профкома. Она всегда была в гуще 
событий, чувствовала настроение трудового 
коллектива. Поэтому вполне закономерно, что 
во время разгула национализма в Молдове и 
принятия дискриминационного закона о язы-
ках она не могла остаться в стороне.

По Левобережью прокатилась волна заба-
стовок, и был создан ОСТК. В Рыбнице совет 
трудовых коллективов возглавили известные 
руководители и политические деятели – 
А.К.Белитченко, Н.А.Богданов, В.П. Воеводин.  
Именно в 1989 году в Рыбницком городском 
Совете 80 процентов избранных депутатов со-
ставили члены СТК. В числе депутатов 20-го 
созыва была и Людмила Ивановна Ясинов-
ская.

– Это было трудное, но судьбоносное вре-
мя, – вспоминает Людмила Ивановна. – Мы, 
выражая волю народа Левобережья, звонили 

во все колокола, мы писали письма и обра-
щения в молдавский парламент – нас не слы-
шали. И тогда рыбничане приняли решение  
провести референдум за сохранение СССР 
и независимость нашей республики, которая 
должна была быть создана в случае, если 
Молдавия отделится от Союза. Это был пер-
вый в истории страны референдум – как выс-
шее волеизъявление народа. И его итоги были 
триумфальны – 97 процентов его участников 
сказали «да» по обоим вопросам референду-
ма. Однако нашего мнения никто не услышал.   

Необходимо было прорвать информацион-
ную блокаду. Поэтому и были созданы депу-

татские группы, которые должны были донести 
правду о ситуации в Приднестровье.  Даже ког-
да началась агрессия Молдовы против мирно-
го Приднестровья, за пределами республики 
никто ничего не знал. Информация доходила 
только в молдавской интерпретации…

Депутатская группа, в состав которой, кро-
ме Ясиновской, входили активисты разных 
предприятий Рыбницы, выехала в Москву, и 
работала в Верховном Совете СССР. Были 
подготовлены и установлены во Дворце съез-
дов стенды с информационными материала-
ми, рассказывающие о событиях, происходя-
щих в Молдове, обращение к правительству 
и народу России. Депутаты российского пар-
ламента были в шоке от увиденного. Они и 
не представляли, что приходится переживать 
народу Приднестровья. Отношение к делега-
ции из Рыбницы сразу изменилось. С рыбни-
чанами начали назначать встречи, разрешили 
показ видеофильмов о военных действиях 
Молдовы против Приднестровья… И это был 
настоящий прорыв.

В Москве был организован штаб по сбору 

медикаментов и продуктов для ополченцев. 
По всему городу проходили митинги в под-
держку народа Приднестровья, и казаки тут 
же формировали отряды.

Делегацию из Рыбницы под руководством 
Людмилы Ивановны Ясиновской пригласили 
в Орёл, и там рыбничане приняли участие в 
сессии областного Совета. Им предоставили 
возможность выступить перед такой солид-
ной аудиторией, а затем состоялась пресс-
конференция, которая позволила миллионам 
телезрителей узнать правду о ситуации в рес-
публике.  

Высокий интеллект, искренность и личное 
обаяние Людмилы Ивановны помога-
ли решать самые сложные вопросы. 
После встречи нашей делегации с 
руководством городской администра-
ции были заключены договоры на по-
ставку металлолома, зерна, продук-
тов питания. Рыбницкие выпускники 
получили возможность обучаться в 
вузах города Орёл. 

А в жизни нашей героини ещё был 
суровый и кровавый девяносто вто-
рой год, когда большинство членов 
рыбницкого СТК ушли в ополчение. 
Людмила Ивановна вместе со своими 
боевыми подругами не раз выезжа-
ла на передовую, чтобы обеспечить 
защитников ПМР обмундированием, 
газетами, продуктами питания, пере-
дать письма от родных…

Уже в мирное время Людмила Ивановна 
много лет проработала помощником депутата 
Верховного Совете ПМР Анатолия Константи-
новича Белитченко, с которым издавна у неё 
сложились доверительные и дружеские от-
ношения. Не перечесть, сколько добрых дел 
было сделано для избирателей, для рыбни-
чан…

– ОСТК сыграл огромную роль в создании 
нашей любимой Приднестровской Молдав-
ской Республики, – говорит она. – Оценивая 
прошедшие события с высоты прожитых лет 
понимаешь, насколько верным и правильным 
было решение и воля народа о создании на-
шего государства.

Я желаю всем приднестровцам здоровья, 
процветания и ещё много-много мирных и 
счастливых рассветов!

Республике – быть!

В. КОНЕВА
На снимке: слева направо – активисты 

ОСТК А. Ясинский, Л. Ясиновская и В. Вое-
водин.

По инициативе министра просвещения 
ПМР Светланы Николаевны Иванишиной 
проходят встречи основателей ПМР с мо-
лодежью в рамках правового воспитания 
молодежи, изучения истории создания, 
становления нашей страны организуются 
встречи основателей ПМР с подрастаю-
щим поколением. Одна из таких встреч 
состоялась в малом зале Дворца Респуб-
лики.

Здесь собрались представители Ти-
распольского молодежного центра, Экс-
пертного молодежного совета, молодеж-
ного движения «Звезда», волонтерского 
движения «Green House», организаций 
среднего специального профессиональ-
ного образования, студенческого совета 
при Министерстве просвещения, студенты 
и школьники. 

Во встрече участвовали первый Пре-
зидент ПМР И.Н. Смирнов, делегаты I и II 
съездов депутатов всех уровней депутат 
Временного Верховного Совета и Верхов-
ного Совета I созыва В.М. Рыляков и П.А. 
Заложков, один из сопредседателей За-
бастовочного комитета г. Тирасполя, член 
ОСТК Советского Союза.

Основатели ПМР подробно рассказа-
ли с чего начиналось движение по соз-
данию Приднестровья. «Мы не выходили 
из МССР, мы боролись за сохранение Со-

ветского Союза, встали на защиту права 
жить на этой земле, говорить на родном 
языке…» Говорили о значении ОСТК в 
создании, становлении и защите Придне-
стровья, тогда шла борьба за справедли-
вость и равноправие, сохранение своей 
духовности. И. Смирнов напомнил, что 16 
июня, 30 лет назад, была учреждена ме-
даль «Защитнику Приднестровья».

О значении такой встречи я поговори-
ла с ее участниками.

Ярослава Перстнева, 16 лет, член 
Городского молодежного центра, уча-
щаяся Теоретического общеобразова-
тельного лицея:

– Я впервые на такой встрече. Мне 
было интересно, думаю, что нужно чаще 
проводить подобные встречи с молоде-
жью, чтобы мои сверстники больше узна-
вали об истории создания нашей респуб-
лики. Я хочу в дальнейшем работать в 
области социологии или государственного 
управления в родной стране, и мне эта 
встреча была очень полезна.

– Как по-твоему удержать молодежь 
в республике?

– Я думаю, давать больше возможно-
стей для развития. Например, для себя я 
не вижу после окончания лицея, а затем и 
после университета социальных лифтов. 
Я бы хотела перенимать практический 

опыт развитых стран в государственном 
управлении, сравнивать и анализировать. 
И лучшие практики претворять в своей 
стране.

Хочу пожелать молодежи помнить и 
гордиться своей историей, нам важно пом-
нить о подвигах, достижениях, свершени-
ях старшего поколения. 

Анна Павлин, учащаяся 10 класса 
Теоретического общеобразовательно-
го лицея:

– Эта встреча дала мне более полное 
понимание, в каких условиях создавалась 
наша республика, что происходило после 
распада Советского Союза. Я считаю, что 
такие встречи очень полезны, потому что 
порой школьных уроков истории действи-
тельно не хватает. К тому же, у нас мало 
литературы о нашей республике, хотя в 
последнее время появляются новые кни-
ги, например, «История Приднестровья. 
История независимости».

Я думаю, что молодёжь уезжает из 
республики по причине плохо развитой 
инфраструктуры. Хорошо бы, чтобы были 
гранты на обучение в других странах, при 
условии, что молодежь будет после воз-
вращаться работать на родину. Обучение 
наших студентов в зарубежных вузах по 
специальностям, которые они не могут по-

лучить дома, поможет развивать респуб-
лику.

Галина Ратушняк, специалист по ра-
боте с молодежью Министерства про-
свещения ПМР:

– Ту информацию, которую нам предо-
ставили гости, не всегда можно получить в 
школе, найти в интернете. Это – первоис-
точник. И отрадно, что молодежь гордится 
свой историей, слушая создателей рес-
публики, перенимает от них эту заряжен-
ность трудиться во имя блага своей стра-
ны. Нашей молодежи нужно воспитывать в 
себе эту силу духа, целеустремленность, 
стремиться внести свою лепту в развитие 
государства. Мы должны сохранить нашу 
историю и нашу идентичность. Такой диа-
лог поколений очень важен.

– Много таких встреч уже провели?
– За полгода мы провели пять подоб-

ных встреч. 
С выпускниками вузов, мы обсужда-

ли вопросы их трудоустройства. Сейчас 
большая проблема в том, чтобы молодежь 
нашла себя здесь. Они оканчивают вузы, 
а потом не могут найти работу и уезжают. 
Мы сейчас прорабатываем с ними разные 
варианты.

Встречаясь со студентами, выявили 
ряд проблем, с которыми они сталкива-
ются в организациях образования. В ре-
зультате при Министерстве просвещения 
возник студенческий совет, куда входят 
студенты и активисты из всех организаций 
высшего и среднего профессионального 
образования.

И ряд позитивных изменений мы уже 
внесли в студенческую жизнь. 

– Какие вопросы еще поднимаете?
– Правовые, вопросы информацион-

ной безопасности, правильного поведе-
ния в соцсетях, говорим о существующих 
льготах для молодежи и молодых специ-
алистов. Формат встреч меняем исходя из 
запросов молодежи.

После встречи было и фото на память.

С. ПИРОЖЕНКО

Д И А Л О Г  П О К О Л Е Н И Й

ТВОИ ЛЮДИ, ПРИДНЕСТРОВЬЕС НАДЕЖДОЙ 
НА РЕЗУЛЬТАТ

– Василий Васильевич, рас-
скажите, как сегодня развива-
ются и благоустраиваются сель-
ские населенные пункты?

– А это, естественно, взаимос-
вязано с производством. Благода-
ря Фонду капвложений, мы можем 
многое сделать, средства идут на 
детские сады, школы, дома куль-
туры, благоустройство террито-
рий. Первым объектом, который 
мы отремонтировали на средства 
Фонда, был Дом культуры во Вла-
димировке. Затем ввели в строй 
Дом культуры в Терновке. Он сей-
час один из лучших в республи-
ке. Построили котельную в Доме 
культуры села Кицканы. Идет ре-
конструкция Дома культуры в селе 
Фрунзе. 

В этом году за счет муници-
пальных средств перекрыли кры-
шу Дома культуры в селе Глиное. 
В детсаду в селе Ближний Хутор, 
СШ №1 в Слободзее, СШ №1 в 
Первомайске, обеих кицканских 
школах, детсаду в селе Глиное и 
ряде других замащиваем террито-
рии плиткой.

Мы уже сформировали про-
грамму и на 2024 год. В основном 
это объекты социальной инфра-
структуры. За 2 года мы полностью 
отремонтировали кровлю детско-
го сада «Лучик» в Слободзее. В 
этом году планируем произвести 
ремонт крыши и благоустройство 
территории в детсаду «Ивушка».

Второй год ведутся работы по 
реконструкции летнего кинотеатра 
в Слободзее. Здесь будет продол-
жение центральной культурно-до-
суговой зоны города – аркадный 
комплекс, парк молодоженов, лет-
ний кинотеатр. Также строим спор-
тивный зал в Слободзее. План на 
2-3 года, так как стоимость объекта 
6,5 миллионов рублей.

 Хочу пожелать жителям наших 
населенных пунктов сохранять 
традиции, наш сельский образ 
жизни. А всем землепользовате-
лям желаю, чтобы их огромные 
усилия, их труды были оправданы. 
Чтобы был высокий урожай и хоро-
шая реализация продукции.

С. ПИРОЖЕНКО

Окончание. Начало на 1 стр.
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В  Н О Г У  С О  В Р Е М Е Н Е М
НП ЗАО «Электромаш» – один из крупнейших про-

изводителей электрических машин переменного тока, 
взрывозащищенного и общепромышленного исполнений 
для привода насосного, вентиляционного и прочих ви-
дов оборудования, предназначенного для угольной, хи-
мической, нефтяной, газовой, горнорудной, металлур-
гической и других отраслей промышленности, а также 
энергетики.

С чего всё началось? 
9 апреля 1946 года Министерство земледелия МССР 

приняло решение о создании в Тирасполе межрайонной 
мастерской по капитальному ремонту, которая с 1957 года 
стала электроремонтным заводом. 9 февраля 1959 года 
Управление машиностроительной и электротехнической 
промышленности Совета народного хозяйства МССР пе-
реименовало его в завод «Микродвигатель». Интервалом 
в несколько лет предприятие дважды меняло название: 
«Электродвигатель», «Электромаш». Постановлением 
Совета народного хозяйства Молдавской ССР было при-
нято решение: определить 9 февраля 1959 года офици-
альным днем создания НП ЗАО «Электромаш». 

Первые заказы 
Первые заказы стали поступать на завод уже в сере-

дине 60-х годов – от Минобороны СССР на специальное 
электрооборудование для оснащения объектов ВПК. Че-
рез несколько лет последовал заказ Московского энер-
гетического института на изготовление металлической 
конструкции радиотелескопа для дальней космической 
связи. Уже в 80-е годы здесь стали выпускать электродви-
гатели для атомных станций, гидрогенераторы для ГЭС 
и промышленные стабилизаторы для вычислительных, а 
также радио- и телецентров. Стабилизаторы этого завода 
установлены на Останкинской телебашне в Москве.

И это всё делают люди 
Ветераны и молодое поколение – гальваники, свар-

щики, токари, обмотчики, конструкторы – Семён Луцен-
ко, Александр Гризан, Павел Занделов, Татьяна Скулиян, 
Дмитрий Бакланов. Кстати последние, несмотря на свой 
небольшой опыт в области изобретения и рационализа-
торства уже имеют свои маленькие достижения. Татьяна, 
после изучения метода литья в цехе №1 завода «Лит-
маш» (с прошлого года он в составе «Электромаша») 
подготовила модель для литья щита подшипникового 
электродвигателя серии АДНЗ и щит. А Кирилл Савва 
(на снимке), токарь-карусельщик 4-го разряда только за 
4 года работы на предприятии стал «Лучшим по профес-
сии» в области машиностроения. Молодой специалист 
отлично разбирается в машиностроительных чертежах. 
Работу Кирилл успешно совмещает с учебой на заочном 
отделении ИТИ ПГУ им. Т. Шевченко.

География продаж
Принцип работы НП ЗАО «Электромаш» – быстро и 

качественно – позволил предприятию на протяжении всех 
64-х лет своей истории осуществить поставки значитель-

ного количества электротехнической продукции предпри-
ятиям Российской Федерации, стран СНГ, а также ряду 
государств дальнего зарубежья.

Накопленный опыт позволил учитывать существую-
щие потребности рынка и располагать значительными 
преимуществами перед конкурентами по всем направле-
ниям. 

День сегодняшний 
Предприятие, которым руководит Владимир Григо-

рьевич Трандасир с 2014 года, постоянно расширяет но-
менклатуру выпускаемой продукции, выполняет заказы 
на сложное и уникальное оборудование с полным инже-
нерным обеспечением, гарантирует высокое качество и 
надежность. С учетом реалий здесь применяются гибкая 
ценовая политика и система скидок, учитывающая объ-
емы закупок и формы расчетов. Наряду с традиционной 
авансовой системой применяются аккредитивные формы 
расчетов, лизинг и т. д., оперативность доставки продук-
ции в любую точку РФ и стран СНГ; ну и сервисное об-
служивание в гарантийный и послегарантийный периоды.

Социальная программа 
Здесь заботятся о создании благоприятного психо-

логического климата в коллективе, комфортных условий 
труда, предоставлении медицинской помощи в заводском 
медицинском центре и физиотерапевтическом кабинете. 
Особое внимание уделяется проведению, а значит, и уча-
стию в спортивных и культурно-массовых мероприятиях, 

работникам предоставляется возможность реализовать 
свои творческие способности. Заводчане могут оздоро-
вится в санаториях «Днестр» и «Днестровские зори».

В летний период дети работников отдыхают в Дубос-
сарском и Меренештском оздоровительном лагерях. Дети 
до 12 лет, получают бесплатные новогодние подарки.  

В заводской столовой работникам предоставляется 
горячее питание, в ассортименте кулинарные и кондитер-
ские изделия по льготным ценам.

Кстати. завод подключился к программе «Промыш-
ленный туризм» и гости, после ознакомления с цехами 

предприятия, дегустируют 
блюда разных националь-
ных кухонь.   

В фирменном магази-
не «Электромаш» работ-
ники могут приобрести 
товары первой необходи-
мости, продукты питания 
и т.д. в счет заработной 
платы.

Дуальное образование 
Торжественное откры-

тие в 2019 году учебного 
центра НП ЗАО «Электро-
маш» (руководитель В.С. Земляков), позволило подгото-
вить и переподготовить по специальности «Мехатрони-
ка» токарей, слесарей, станочников широкого профиля. 
И кстати, не только обучить, но и обеспечить стипендией, 
иногородних – местом проживания и, самое главное, га-
рантированным местом работы. 

А чтобы школьники и не только, увидели как работает 
предприятие, для них организуют экскурсии. К примеру, 
учащиеся 9-х классов нескольких столичных школ (на 
снимке) познакомились с тем, как и кто создаёт огромные 
электродвигатели, которые потом отправляют в шахты, 
на нефте- и газоперерабатывающие заводы. Гидом для 
них стал главный технолог завода В.М. Мунтян. «Впечат-
ления яркие, интересно очень, всё такое масштабное, 
большое. Думаю, на мехатроника не очень-то легко по-
пасть, но какие-то токарные работы или фрезерные я бы 
освоил», – сказал ученик СШ № 7 Денис Арнаут.

И самое «свежее» 
На заводе «Электромаш» открылся цех по изготовле-

нию светодиодных светильников, которые необходимы, в 
первую очередь, для реализации программы реконструк-
ции уличного освещения. Планируется, что они будут рас-
положены вдоль республиканских, городских, сельских 
дорог, во дворах многоквартирных домов, на детских и 
спортивных площадках. 

Разработка светодиодных фонарей – это новое на-
правление для «Электромаша». Директор специального 
конструкторского бюро М.В. Медушевский рассказал, что 
всё пришлось начинать фактически с нуля. За полгода 
благодаря различным испытаниям и расчётам конструк-
торскому бюро удалось подобрать необходимые комплек-
тующие. Ещё одна важная характеристика – достаточная 
ремонтопригодность. Многие элементы представленных 
фонарей собираются в Приднестровье, поэтому в случае 
поломки необходимые детали можно будет легко отре-
монтировать либо заменить.

И самое главное, что на «Электромаше» не собирают-
ся останавливаться на достигнутом.

Д. ГАРАБА,
фото автора

9 августа исполнилось бы 93 года чело-
веку, которого хорошо знают у нас в При-
днестровье – Анатолию Ивановичу Боль-
шакову, возглавлявшего коллектив завода 
имени Кирова, позже переименованного в 
производственное объединение «Точлит-
маш». А еще, что и сегодня важно и акту-
ально, именно он был создателем ОСТК. 
Анатолий Иванович – личность крупного 
масштаба, Герой Социалистического Тру-
да, кавалер двух орденов Ленина, двух 
орденов Трудового Красного Знамени, Ла-
уреат Государственных премий, удостоен-
ный и других государственных наград, По-
четный гражданин города Тирасполя. За 
большой личный вклад в экономическое 
и политическое развитие Приднестров-
ской Молдавской Республики награжден 
высшей государственной наградой ПМР – 
орденом Республики, а также орденом По-
чета, юбилейными медалями. Советский 
человек в самом высоком значении этого 
слова, Директор с большой буквы, отдав-
ший родному предприятию 33 года своей 
жизни. Последние годы он жил в России, 
в г.Тула, но его не забывали коллеги-за-
водчане – звонили, справлялись о здоро-
вье, вспоминали годы совместной рабо-
ты. Представляю, сколько звонков было 
бы нынче! Но… В июне пришла скорбная 
весть – нашего друга, соратника и верно-
го товарища больше нет с нами… И все 
равно частичка души и сердца Анатолия 
Ивановича осталась на нашей земле…

Краткая биографическая справка
Родился в Тульской области 9 авгу-

ста 1930 года. Трудовую деятельность 
начал в 1947 году слесарем машиностро-
ительной станции Крапивенского рай-
она Тульской области. Окончил лесной 
техникум и Вольское военное авиацион-
но-техническое училище. После демоби-
лизации из Вооруженных Сил в 1954 году 
работал мастером, старшим нормиров-
щиком треста «Болоховуголь», затем – 
мастером-машинистом газоуправления, 
мастером, начальником цеха, главным 

механиком на предприятиях деревообра-
батывающей промышленности России, 
а с 1959 по 1963 годы – директором Ти-
распольского деревообрабатывающего 
комбината, совмещая работу с учебой 
в Тульском механическом институте. В 
1964 году назначен директором завода 
литейных машин имени Кирова, через 
годы – генеральным директором Мол-
давского производственного объедине-
ния по выпуску литейных машин точного 
литья «Точлитмаш». Избирался депута-
том городского Совета, Верховных Со-
ветов МССР и СССР, Верховного Совета 
ПМР первого созыва…

Короткие строки, за которыми целая 
жизнь, полная удач и потерь, творческих 
поисков, упорных исканий и побед.

Детище Анатолия Ивановича, завод 
«Точлитмаш», к сожалению, вскоре после 
его отъезда в силу разных причин прекра-
тил свое существование…

Больше шести тысяч человек рабо-
тали здесь… Что поделаешь, время не 
повернуть вспять… И все же попробу-
ем вернуться в 1964 год, когда молодой, 
энергичный инженер Анатолий Большаков 
принял директорство. 

С назначением Большакова в завод 
будто вдохнули новую жизнь – он сам го-
рел работой и заставлял гореть других. 
Директор стал восстанавливать старые 
цеха и строить новые, светлые и простор-
ные. Он нацелил заводчан на выполнение 
новых задач, показавшихся коллективу 
почти фантастическими. Трудоголик по 
характеру, Большаков ежедневно утром 
и вечером обходил цеха, выяснял, что нужно 
для эффективной работы, что мешает, тут же 
принимал решения, и самое главное – давал 
полный простор для творчества рабочим 
и специалистам. Он внимательно присма-
тривался к людям, знал, кто на что спосо-
бен… Если в 1964 году на заводе работа-
ло всего 890 человек, то через десять лет 
численность работников достигла почти 
3,6 тысячи, а еще через десять лет – 5,5 

тысячи человек. Новые корпуса завода 
оснащались современным оборудовани-
ем. Создавались специализированные 
участки механической обработки, литья, 
сварки и сборки. В производство внедря-
лись станки с программным управлением. 

Механические мастерские местного 
значения кустаря Питча, построенные в 
далеком 1924 году, к восьмидесятым го-
дам двадцатого века, обновленные и от-
строенные, стали выпускать современные 
автодвигатели, литейные и кузнечно-прес-
совые машины, автоматические линии, 
востребованные в разных уголках Совет-
ского Союза. Завод стал экспортировать 
свою продукцию в 26 стран мира.

И это все благодаря уникальным лич-
ным качествам, огромной силе воли его 
прославленного директора Анатолия Ива-
новича Большакова. Он был непререкае-
мым авторитетом для работников завода, 
его работоспособностью восхищались, 
ему верили, за ним шли. Он всегда стре-

мился к новому и убеждал людей, что лю-
бые задачи коллективу по плечу. Не раз в 
результате самоотверженного творческого 
труда коллектива и его директора продук-
ция завода награждалась золотыми меда-
лями ВДНХ СССР! 

Как директор Анатолий Иванович про-
являл постоянную заботу о работниках 
предприятия. Каждый год они получали 
благоустроенные квартиры, одинокие – 
общежитие, была построена база отдыха 
на Черном море, где по профсоюзным пу-
тевкам за символическую плату ежегодно 
отдыхали 2500 литмашевцев с семьями. 
На территории предприятия работали со-
временная столовая, магазин полуфабри-
катов, медицинский профилакторий, ком-
бинат бытового обслуживания.

Столько событий пришлось пережить 
Анатолию Ивановичу в годы становления 
нашего государства! В тяжелейшие годы 
разгула молдавского национализма ди-
ректор «Точлитмаша» первым встал на 
защиту русскоязычного населения от дра-
коновского закона о языках, против ущем-
ления прав приднестровцев. Коллектив 
«Точлитмаша» первым объявил полити-
ческую забастовку, за ним потянулись все 
предприятия города и республики. Круп-
нейший завод имени Ленина в Бельцах, 
что на севере Молдавии, тоже включился 
в забастовку. Кировцы создавали отряды 
самообороны, вступали в Народное опол-
чение, в борьбе с оголтелыми национа-
листами Молдовы не щадили жизни свои 
во имя свободы и независимости родной 
земли.

В 1997 году Указом Президента ПМР 
Анатолий Иванович был назначен пред-
ставителем Приднестровской Молдавской 
Республики по экономическим вопросам в 
г. Москва.

Наполненная смыслом, прекрасными 
поступками и яркими событиями жизнь 
нашего героя – пример для подражания. А 
на вопрос: «Зачем живем на этой Земле»? 
Думаю, Анатолий Иванович Большаков 
ответил бы: «Для людей».

А. ОВСЕЙЧИК

ПАМЯТЬБ У Н Т А Р Ь
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ОБЪЕДИНЕННЫЙ СОВЕТ
ТРУДОВЫХ КОЛЛЕКТИВОВ 

г. ТИРАСПОЛЯ

В «БОЛЬШОЙ ЧЕТВЕРКЕ»
Важнейшая составляющая успешной реали-

зации экономического потенциала Приднестров-
ской Молдавской Республики – динамичное и 
устойчивое развитие легкой промышленности. 
Текстильная, швейная и обувная продукция, вы-
пускаемая предприятиями республики, давно 
утвердилась на внутреннем и международном 
рынках и продолжает укреплять свои позиции. 
Выпускаемые ими товары удобны, практичны, 
современны, отражая традиции и культуру при-
днестровского народа, стали визитной карточ-
кой Приднестровья.

Об этом и о многом другом говорилось в день 
праздника работников легкой промышленности. 
В этом году он проходил в Екатерининском пар-

ке Тирасполя.
Ярмарку посетили заместитель председателя Правительства – министр 

экономического развития Сергей Оболоник, вице-спикер Верховного Совета 
Галина Антюфеева, первый Президент ПМР Игорь Смирнов, председатель 
Федерации профсоюзов Виктор Иванченков, президенты Торгово-промыш-
ленной палаты и Союза промышленников, аграриев и предпринимателей Ва-
силий Кожан Юрий Чебан.

В ходе общения представители бизнес-сообщества рассказали не только 
о сложностях, с которыми сегодня сталкиваются предприятия, но и о новин-
ках, успехах. Собравшиеся отмечали, что несмотря на все сложности, легкая 
промышленность Приднестровья сохраняет лидирующие позиции в «боль-
шой четверке» ведущих секторов индустрии и остается крупнейшим рабо-
тодателем в республике. Немалая заслуга в этом принадлежит государству, 
благодаря помощи которого наши предприятия внедряют новые технологии в 
производство и повышают качество продукции.

Модели новой коллекции из пяти наименований в бежевых тоннах, кото-
рый прекрасно впишется в любой интерьер, представила фирма «Тиротекс». 

Лучших сотрудников отрасли за их вклад в развитие экономики и легкой 
промышленности республики отметили высокими государственными награ-
дами.

Среди них Светлана Весте (на снимке), сборщик верха обуви второго цеха 
обувной фабрики «Флоаре» г. Бендеры. Светлана Васильевна удостоилась 
медали «За отличие в труде». 

Праздничная программа была представлена творческими коллективами и 
артистами столицы. А «изюминкой» стал показ модных коллекций. 

С. ГАРАБА,
фото автора

ТРАДИЦИЯМ ВЕРНЫ
С 1980 года в Приднестровье, 

как и на всем постсоветском про-
странстве, второе воскресенье июня 
отмечают свой профессиональный 
праздник работники легкой промыш-
ленности – текстильщики, швейни-
ки, обувщики, представители других 
профессий. Достойное место среди 
них занимает коллектив ЗАО «Оде-
ма» им. В. Соловьевой, легендарной 
личности, аса швейного производ-
ства.

Как поделилась со мной однажды 
Валентина Сергеевна, она всю свою 
общественную работу направляла 
на пользу родному городу: «Хожу по 
городу и радуюсь, что я имела пря-
мое отношение к строительству за-
вода имени С.М. Кирова, Молдавской 
ГРЭС, Дубоссарской швейной фабри-
ки, восьми новых корпусов швейного 
объединения… Когда вижу на знаме-
ни города орден Трудового Красного 
Знамени, с гордостью думаю о своем 
участии в достижении таких высот 
всеми тираспольчанами».

За успехи в труде и обществен-
ной деятельности, за большой вклад 
в развитие предприятия и города 
В.С. Соловьева трижды награжда-
лась орденом Ленина, была удостое-
на звания Героя Социалистического 
труда, Золотых и Серебряных меда-
лей ВДНХ СССР и других наград Со-
ветского Союза.

– Но самая дорогая для меня на-
града, – говорила Валентина Серге-
евна, – это признание моих земля-
ков. 

За вклад в развитие города ей 
присвоено звание «Почетный граж-
данин города Тирасполя».

В этом году ей исполнилось бы 
105 лет… 

С августа 2021 года предприятие 
возглавляет Светлана Карабан, ко-
торая рассказала нам не только о 
Валентине Сергеевне, но и о сегод-
няшнем дне фабрики «Одема» име-
ни В.С. Соловьевой:

– Несмотря на то, что промышлен-
ность наша называется «легкая», это 
довольно напряженный, тяжелый труд 
и без команды специалистов невоз-
можно продвигать какие-то свои идеи, 
свои требования, невозможно продви-
гать государственную программу. Пер-
вые месяцы было, конечно, сложно, 
но спустя 2 года все стабильно, подо-
бралась команда единомышленников, 
и я чувствую отдачу от каждого чело-
века – мы все работаем в одном на-
правлении.

Те зерна, которые посеяла Ва-
лентина Соловьева, взошли в душах 
и сердцах ее последователей и не 
дают нам права отступать. Пред-
приятие должно жить, развиваться 
и к этому прикладывают усилия все 
наши сотрудники, весь коллектив.

2022 год завершили с прибылью, 
более 11 миллионов перечислили в 
бюджет.

Произвели техническое пере-
оснащение, приобрели 46 единиц 
универсального оборудования. Но 
самое важное для меня, как руко-
водителя, нам удалось остановить 
отток кадров за счет повышения 
уровня заработной платы. И среди 
предприятий промышленности рес-
публики у нас весьма достойный ее 
уровень.

С. ПИРОЖЕНКО

Н Е  Т О Л Ь К О
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Согласно данным Министерства финан-
сов в ПМР работает около 22 тысяч предпри-
нимателей. Среди них и Денис ПРОКОПЕЦ.

Денис родился в Тирасполе, окончил СШ 
№19 и технический колледж им. Ю. Гагарина, 
получил специальность слесаря-ремонтника 
промышленного оборудования. Служил в при-
днестровской армии. После демобилизации ра-
ботал на ПХБО в печатном цехе. Параллельно 
занимался танцами в стиле Брейк. Женился и 
вместе с супругой открыл семейную парикма-
херскую. Заочно окончил Европейский институт 
ЮСТО (Москва) по специальности «Бизнес-
строительство и личностный рост» с правом 
преподавания и организации мероприятий. За-
нимался кикбоксингом. Он кандидат в мастера 
спорта по боксу. Проявил себя и как спонсор 
культурных мероприятий Тирасполя – был от-
мечен Дипломом городского Управления куль-
туры «За деловое сотрудничество». 

Приватная беседа с ним дала нам возмож-
ность узнать больше о работе, увлечениях и 
планах. 

Итак, Брейк данс. Оказывается, Денис 
Александрович основатель Федерации Брейк 
данса в Приднестровье. Его ученики принима-
ли активное участие в городских, районных, 
республиканских и международных меропри-
ятиях. Выступали в России, странах Европы, 
занимали призовые места (IV место на сорев-
нованиях стран СНГ, первые места в Курске и 
Восточной Европе). Начал набирать больше 
детей, уволился с работы и организовал соб-
ственный бизнес. 

«Семейная парикмахерская» и «У Дени-
са». Парикмахерская уже работала. Но Денис, 
ежедневно наблюдая за работой специалистов, 

заметил, что парикмахер тратил много времени 
на поиски краски для волос в различных мага-
зинах города. А за это время можно сделать две 
стрижки. Чтобы устранить пробел Денис купил 
помещение, в котором открыл учебный центр 
по подготовке парикмахеров и магазин, в кото-
ром было всё для волос, ногтей и макияжа. 

- Два года думал, как его назвать. Идея при-
шла от одной клиентки. Отвечая кому-то по 
телефону сказала: «Я у Дениса. Покупаю фен». 
Так и появилось «У Дениса»,- сказал собесед-
ник. 

Бизнес развивался, но молодой человек не 
останавливался на достигнутом, продолжал 
пополнять свои знания, участвовал в между-
народных выставках, сотрудничал с крупными 
компаниями из индустрии красоты. На одной 
выставке в Киеве его заинтересовал центр три 
в одном. Через год он открыл такой же в Ти-
располе, в котором находится учебный центр 
«Эстет», где мастера обучают как делать дет-
ские, мужские, женские, вечерние, свадебные 
причёски, покраске, магазин и парикмахерская. 
По словам Дениса в парикмахерской цены са-
мые низкие по всему городу. Здесь не делают 
покраски, а только стрижки. По понедельникам 
и средам – пенсионные дни. В последние четы-
ре года помогает начинающим предпринимате-
лям. Делает акцент на информационное сопро-
вождение, профессиональную экономическую 
помощь.  

Хобби. Нравиться путешествовать. Успел 
несколько раз побывать в Греции, Румынии, 
Израиле, Болгарии, на знаменитом стадионе 
в Барселоне, Испании. Практикует йогу. Пред-
почитает пешие ночные прогулки. Часто и один 
идёт в кинотеатр смотреть фильмы разных 
жанров, потому что они дают ему пищу для раз-
мышлений и новых идей.  

Планы. Большие и маленькие, но с наи-
меньшими ошибками. Денис хочет открыть 
консалтинговую компанию и курсы по работе 
с акциями, ценными бумагами. В этих начина-
ниях хочет привлечь только преподавателей-
практиков, которые прошли путь от начала до 
успешного дела.          

Д. ГАРАБА,
фото автора

ПАМЯТЬПрощай, Пашка-артиллерист!
Ушёл из жизни ветеран Великой Отечественной войны, участ-

ник Ясско-Кишинёвской операции Павел Максимович Хлыстал.
Рыбничане запомнят его как открытого, общительного, никогда не 

унывающего человека с хорошим чувством юмора. 
Павел Максимович считал себя рыбничанином, хотя родился и вы-

рос в селе Рашков Каменского района. Но после демобилизации фрон-
товик Павел Хлыстал решил обосноваться в Рыбнице. И никогда не по-
жалел об этом. 

Именно с Рыбницы и начался боевой путь ветерана. Призвали в ар-
мию Павла, как и многих наших земляков, в марте сорок четвёртого года.  
Ему, простому сельскому парню, в то время почти исполнилось  двад-
цать лет. Две недели обучения на курсах – и новоявленного пулемётчика 
отправили в действующую армию, в артиллерийский полк Второго Укра-
инского фронта.  Своё боевое крещение Павел Хлыстал получил еще в 
Бендерах, в самом начале Ясско-Кишинёвской операции. А дальше – Румы-
ния, Югославия, Австрия – всю Европу прошагал  в солдатских сапогах 

неунывающий Пашка-артиллерист, как его называли боевые друзья-то-
варищи.

После войны Павел Максимович Хлыстал работал в Рыбнице на 
различных стройках народного хозяйства. А ещё он много лет был не-
штатным сотрудником районной газеты, и всегда с собой носил фото-
аппарат…   

Павел Максимович любил встречаться со школьниками, рассказы-
вать о фронтовых дорогах, о самоотверженности боевых товарищей, о 
любви к Родине.  Особая дружба связывала его со школой №10, которая 
находится  в посёлке металлургов.  В этом посёлке жил и наш ветеран – 
ему выделили квартиру в новом доме. 

Он давно и долго болел, но не сдавался: «Я проживу сто лет!»  В 
апреле ему исполнилось 99 лет. А через два месяца его не стало…

Как жаль, что уходят наши ветераны в мир иной. Но в памяти люд-
ской они навечно с нами…

В. КОНЕВА

Весело и интересно было в летнем лагере отдыха, который 
работал в школе села Строенцы.  Там  можно было не только 
отдохнуть, но и узнать что-то новое и полезное.  Игры, конкурсы, 
дискотеки –  отдыхали дети от души.  Но больше всего запом-
нилась экскурсия на молочно-товарную ферму и в тракторную 
бригаду.

ООО «Строенцы» – хозяйство многоотраслевое, где успеш-
но занимаются и растениеводством, и животноводством.  И уже 
сегодня руководители хозяйства озабочены тем, кто же будет ра-
ботать на полях и фермах  в недалеком будущем. Руководитель 
хозяйства – продолжатель славной династии хлеборобов Игорь 
Станиславович Паскарь – вывел хозяйство в число лучших в 
Рыбницком районе. И вопрос кадров он считает приоритетным.

Поэтому он с удовольствием принял предложение директора 
школы Валентины Дмитриевны Паскарь об организации экскур-
сии по производственным объектам: пусть видят и знают, откуда 
берутся хлеб и молоко!

Ребят постарше интересовала техника, и в тракторной бри-
гаде они со знанием дела осматривали тракторы и комбайны. А тем, кто помладше, понрави-
лись ферма и такие забавные телята. Малыши с восторгом приняли предложение напоить телят 
молоком. Милена и Маша Полищук делали это с удовольствием: «Пейте на здоровье и растите 
большими!»

– Мой Снежок выпил всё молоко без остатка!
– А моя Принцесса сказала мне «спасибо» – кивнула головой! Значит, ей молочко понравилось!
Уже после завершения экскурсии ребята спрашивали воспитателей: «А когда мы снова пойдём 

на ферму?»
Хороший вопрос. Может, эта экскурсия для кого-то из них станет первым шагом на пути к вы-

бору профессии?
В. КОНЕВА

КОМУ ЗАВТРА КОРМИТЬ ПРИНЦЕССУ?


